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Выпуск 424
от10 марта 2024 г. 

Неделя 
о Страшном суде

По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

СТРАШНЫЙ СУД
Страшный суд! Судия грядет на облацех, окруженный несметным множеством Небес-

ных Сил бесплотных. Трубы гласят по всем концам земли и восставляют умерших. Вос-
ставшие полки текут на определенное место, к престолу Судии, наперед уже предчувствуя, 
какой прозвучит в ушах их приговор. Ибо деяния каждого окажутся написанными на челе 
естества их, и самый вид их будет соответствовать делам и нравам. Разделение десных и 
шуиих совершится само собою. Наконец, все уже определилось. Настало глубокое молча-
ние. Еще мгновение – и слышится решительный приговор Судии – одним: «приидите», 
другим: «отыдите».

Помилуй нас, Господи, помилуй нас! Буди милость Твоя, Господи, на нас! – но тогда 
поздно уже будет взывать так. Теперь надо позаботиться смыть с естества своего написан-
ные на нем знаки, неблагоприятные для нас. Тогда реки слез готовы бы были мы испу-
стить, чтоб омыться; но это уж ни к чему не послужит. Восплачем теперь, если не реками 
слез, то хоть ручьями; если не ручьями, хоть дождевыми каплями; если и этого не найдем, 
сокрушимся в сердце и, исповедав грехи свои Господу, умолим Его простить нам их, давая 
обет не оскорблять Его более нарушением Его заповедей и, ревнуя потом, верно испол-
нить такой обет.   

                                                                                                                           Святитель Феофан Затворник
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«Все воды земли стекаются в океан, и, может 
быть, океан служит началом для всех вод зем-
ных. Писания отцов соединяются все в Еванге-
лии; все клонятся к тому, чтоб научить нас 
точному исполнению заповеданий Господа на-
шего Иисуса Христа; всех их и источник и конец 
– святое Евангелие». 

Святитель Игнатий Брянчанинов

Молитва перед чтениеМ евангелия

«Когда же читаешь, читай с усердием и при-
лежно; с великим вниманием останавливайся на 
каждом стихе и не листы только переворачивать 
старайся, но, если нужно, не поленись и дважды, 
и трижды, и несколько раз прочесть стих, чтобы 
уразуметь силу его. А когда садишься читать или 
слушать читающего, помолись прежде Богу, гово-
ря: Господи Иисусе Христе! Отверзи уши и очи 
сердца моего, чтобы услышать мне словеса Твои 
и уразуметь их, и исполнить волю Твою; пото-
му что пришлец я на земле; не скрой от меня, 
Господи, заповедей Твоих, но открой очи мои, и 
уpазумeю чудеса, явленные законом Твоим (Пс. 
118, 18-19). Ибо на Тебя уповаю, Боже мой, что-
бы просветил Ты сердце мое». 

Преподобный Ефрем Сирин

Воскресное Евангельское чтение
ЕВАНГЕЛИЕ ОТ МАТФЕЯ

(глава 25, стихи 31-46)   
25:31 Когда же приидет Сын Человеческий во сла-
ве Своей и все святые Ангелы с Ним, тогда сядет на 
престоле славы Своей,
25:32 и соберутся пред Ним все народы; и отде-
лит одних от других, как пастырь отделяет овец от 
козлов;
25:33 и поставит овец по правую Свою сторону, а 
козлов – по левую.
25:34 Тогда скажет Царь тем, которые по правую 
сторону Его: приидите, благословенные Отца Мое-

СЛОВО БОЖИЕ го, наследуйте Царство, уготованное вам от созда-
ния мира:
25:35 ибо алкал Я, и вы дали Мне есть; жаждал, и 
вы напоили Меня; был странником, и вы приняли 
Меня;
25:36 был наг, и вы одели Меня; был болен, и вы 
посетили Меня; в темнице был, и вы пришли ко 
Мне.
25:37 Тогда праведники скажут Ему в ответ: Госпо-
ди! когда мы видели Тебя алчущим, и накормили? 
или жаждущим, и напоили?
25:38 когда мы видели Тебя странником, и приня-
ли? или нагим, и одели?
25:39 когда мы видели Тебя больным, или в тем-
нице, и пришли к Тебе?
25:40 И Царь скажет им в ответ: истинно говорю 
вам: так как вы сделали это одному из сих братьев 
Моих меньших, то сделали Мне.
25:41 Тогда скажет и тем, которые по левую сто-
рону: идите от Меня, проклятые, в огонь вечный, 
уготованный диаволу и ангелам его:
25:42 ибо алкал Я, и вы не дали Мне есть; жаждал, 
и вы не напоили Меня;
25:43 был странником, и не приняли Меня; был 
наг, и не одели Меня; болен и в темнице, и не по-
сетили Меня.
25:44 Тогда и они скажут Ему в ответ: Господи! 
когда мы видели Тебя алчущим, или жаждущим, 
или странником, или нагим, или больным, или в 
темнице, и не послужили Тебе?
25:45 Тогда скажет им в ответ: истинно говорю 
вам: так как вы не сделали этого одному из сих 
меньших, то не сделали Мне.
25:46 И пойдут сии в му́ку вечную, а праведники 
в жизнь вечную.

                  Молитва после чтения евангелия

Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога живаго, 
сподобивый мя недостойнаг  о Божественная 
Твоя словеса и глас Святаго Евангелия Твоего 
слышати; сим убо Владычним Твоим гласом, 
укрепи мя в покаянии настоящия сея жизни 
прейти нощь, от всякаго избавляя мя навета и 
злобы видимых и невидимых враг. 
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ПРИТЧА О СТРАШНОМ СУДЕ
ЕВАНГЕЛЬСКОЕ ПОУЧЕНИЕ

Притча, которую мы читали сегодня, так всем хо-
рошо известна, что, казалось бы, нечего о ней и 

говорить; и вместе с этим есть в ней несколько черт, 
на которые мне хотелось бы обратить ваше внима-
ние.

Первое – это то, что когда подсудимые – то есть 
все мы – стали перед судом Божиим, Господь не стал 
спрашивать ни о чем, относящемся к вере, к мировоз-
зрению, а спросил их только об одном, и прямо: Были 
ли вы человечны на земле? Когда перед вами стояло 
горе – подумали ли вы о том, чтобы утешить? Когда 
был голод, и холод, и тоска, и оставленность, и заклю-
ченность в тюрьме, и плен болезни – что вы сделали: 
пожалели или нет?..

И тех, которые пожалели, Господь принял, ни о 
чем другом не спрашивая, потому что эти люди су-
мели на земле любить – земной, реальной любовью, 
и поэтому были открыты и к тому, чтобы вместить и 
Божественную любовь будущего века. Но эти люди, 
совершившие дела любви, недоумевали о том, что в 
них увидел Господь. Как это Господь к Себе относит 
то, что они сделали другим? Поступать по любви им 
было настолько естественно, что они и не задумыва-
ясь так поступали... Мы не спасемся тем, что с натугой 
сердца, мучительно заставляя себя, помня о Господ-
них заповедях, будем их творить; они должны вой-
ти нам в плоть и кровь так глубоко, так совершенно, 
чтобы быть естественным движением души, а не про-
стым послушанием закону, который нам дан извне. 
И поэтому если кто из нас и думает, что он поступает 
милосердно, заботится о больных, посещает тюрем-
ных заключенных, питает голодного, одевает холод-
ного, – пусть поставит перед собой вопрос: от сердца 
ли он поступает или потому, что чувствует, что таков 
его долг и что он даст ответ за свои поступки? И если 

только по долгу, то, Боже, как мы далеки от того, что-
бы быть детьми Небесного Царства!..

Но обратите внимание и на тех, которые ничего из 
этих дел человеческой любви не совершили. Когда 
Христос им задает этот вопрос, они его даже не пони-
мают: Где же мы Тебя, Господи, видели? Когда же мы 
Тебя не посетили в больнице или тюрьме? Когда же 
Тебя не одели холодного, не накормили голодного? 
Когда не утешили в горе?.. Они никогда не замечали 
никого вокруг себя, иначе они не ставили бы вопрос о 
том, надо или не надо. Бог ли получит, как бы косвен-
но, дар нашей любви, или только этот человек... Они 
прожили всю жизнь только для себя, расчетливо, раз-
умно, то есть, в конечном итоге, вполне безумно...

И вот перед нами тот же вопрос: как мы поступаем 
по отношению к ближнему? Часто люди говорят: Я 
не знаю, как любить Бога, я Его ищу в потемках, я 
не могу до Него дорваться!.. – Очень просто: через 
человека!.. Апостол Иоанн сказал: Если кто гово-
рит, что любит Бога, но не любит ближнего своего 
реальной и творческой любовью, тот лжет, потому 
что никто не может любить невидимого Бога, если 
до этого не научился любить конкретного, живого, 
животрепещущего перед ним человека... И поэтому, 
прежде чем ставить вопрос о том, как достичь Бога, 
спросим себя: как мы относимся к ближнему? Если 
наше сердце закрыто, холодно, замкнуто, если оно 
испугано при одной мысли, что ближний может от 
нас потребовать сердца и жизни нашей, – НЕ О ЧЕМ 
говорить, нечего искать близости Божией: надо сна-
чала научиться иметь сердце теплое, сердце живое, 
сердце внимательное к ближнему, и тогда оно откро-
ется и, как чистое сердце, увидит Бога. Аминь. 

Митрополит Антоний Сурожский, 
25 февраля 1979 г.
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НОВОСТИ

ВЫСТАВКА ДЕКОРАТИВНЫХ 
КЕРАМИЧЕСКИХ ТАРЕЛОК И ИЗРАЗЦОВ

1 марта в Николо-Сольбинском женском мо-
настыре открылась выставка декоративных ке-
рамических тарелок и изразцов, изготовленных 
сестрами и обучающимися в керамической ма-
стерской обители. 

Наш монастырь находится среди леса, далеко 
от шумных городов, поэтому красота природы и 
мотивы русских орнаментов определили основ-
ное направление росписи сольбинской керамики. 
Все, что нас окружает, находит в ней свое вопло-
щение: цветы и травы, насекомые, птицы, звери 
- обитатели лесов, лугов и полей. Фон росписи – 
глубокий шоколадный оттенок - объединяет все 
изделия. Сольбинскую керамику можно приобре-
сти в монастырской лавке или заказать на Ярмар-
ке мастеров.

Выставка будет проходить до конца марта. По-
сетить ее могут паломники и гости обители. Если 
Вы приехали не в составе паломнической группы 
и хотите увидеть выставку, необходимо позвонить 
в паломническую службу по телефону 8-980-749-
17-75.

Выставка проходит в рамках проекта «Сольбин-
ские мастера», ставшего победителем конкурса 
грантов Президента Российской Федерации по 
направлению «Наука и образование». 
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МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ

Сегодня монашество – одна из сторон жизни не только Церкви, но и современного общества. 
Ведь монахами и монахинями становятся обычные люди, которые живут среди остальных. И тем 
не менее монашество – это как бы другой мир со своей «философией», со своими правилами, зако-
нами и традициями, подчас не понятными светским людям.

О том, чем живет монашество и в частности Николо-Сольбинский монастырь, о проблемах со-
временного монашества, поучения святых отцов и и современных проповедников многое другое – в 
нашей рубрике «Монашеское делание».

БЕЗ ВЕЧНОСТИ ЧЕЛОВЕК ПРОПАДАЕТ 
В ПОВСЕДНЕВНОСТИ
Беседа в неделю о страшном суде

В сегодняшнем Евангелии о Страшном Суде 
Бог открывает нам, как Он придет со славой, 

чтобы судить мир, восстановить всё в его истин-
ном положении, и говорит нам, что критерием 
на Суде станет любовь, которую мы проявляли к 
братьям нашим. Господь описал нам эту страш-
ную картину Своего последнего Суда.

Он говорит на эти темы образно, поскольку ни-
что в этом мире не может уподобиться тем гряду-
щим событиям. Когда Он говорит, например, что 
сядет на престоле славы, то это не означает, что 
будет стоять некий престол – деревянный или зо-
лотой, на который Он воссядет; не будет также и 
левой и правой сторон, чтобы Бог ставил одних 
по правую сторону, а других – по левую. Однако 
таким образом Христос раскрывает нам картину 
грядущих событий, насколько это возможно для 
наших человеческих способностей.

В Евангелии Он говорит, что когда Он придет 
в день тот и сядет на престоле славы, то соберет 
людей перед Собой, как пастырь знает свое ста-
до и отделяет овец по правую сторону, а коз – по 
левую. Овцы незлобивы, невинны и, так сказать, 
более благородны, чем козы, которые считаются 
непослушными и буйными и не очень повинуют-
ся. Таким же образом Бог отделяет людей и ста-
вит одних справа, а других – слева от Себя.

Господь говорит одним: «Придите, благосло-
венные Отца Моего, наследуйте Царство, угото-
ванное вам от создания мира». Почему?

– Потому что, – говорит Господь, – Я был стран-
ником, и вы приняли Меня, был беден, и вы по-
могли Мне, был наг, и вы Меня одели, был в 
темнице, и вы Меня посетили, был болен, и вы 
позаботились обо Мне, – и тому подобное.

Конечно же, люди спросят:
– Но когда мы видели Тебя голодным, жажду-

щим, в темнице, странником и сделали всё, о чем 

Ты говоришь?
Повернется Он и к грешным, к тем, что слева, и 

они зададут тот же вопрос:
– Но когда мы, Господи, видели Тебя голодаю-

щим и не дали Тебе еды, когда видели странни-
ком и не ввели Тебя в дом? – и т. д.

Христос говорит очень серьезные слова, кото-
рые являются ключом, открывающим нам сущ-
ность евангельского чтения. Он говорит людям:

– В тот момент, когда вы сделали это вашим 
братиям, вы сделали это Мне.

Другими словами, «

с того момента, в который вы 
научились в лице другого человека 

видеть Меня, всё, что вы делаете для 
него, относится и ко Мне, Христу 

– средоточию любви подвизающегося челове-
ка».

Христос завершает словами: «и пойдут сии в 
муку вечную, а праведники в жизнь вечную». 
История человечества завершается вхождением 
праведников в вечное Царство Божие и вхожде-
нием людей, – которые, к сожалению, окажутся 
далекими от Бога, – в вечное отстранение и от-
чуждение от Божией любви.

Сегодняшний евангельский текст – это, в сущ-
ности, очень радостное, но и очень серьезное 
благовестие, хотя оно и кажется очень строгим. 
Почему же оно радостное? Потому, что Господь 
наш уверяет нас, что всё настоящее имеет конец. 
Сегодня Христос уверяет нас, что образ мира сего 
преходящ, что всё проходит, ничего не останется, 
всё пройдет, и, что бы ни происходило в мире сем, 
Господь придет, чтобы рассудить и оценить это.

Это означает, что мудрость и бдительность каж-
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дого человека заключается в том, как он сможет 
обратить на пользу настоящее в вечном Царстве 
Божием. Как человек, каждый из нас может обра-
тить на пользу то, что у него есть сейчас: радость 
или скорбь, счастье или несчастье, независимо от 
того, молод он или стар, богат или беден, – всё, 
что бы ни было у человека.

Христу будет принадлежать последнее слово в 
истории мира. Когда Господь придет в славе, Он 
всем воздаст по справедливости и расставит всё 
по своим реальным местам.

Часто люди спрашивают себя, и по праву: «Но 
почему столько несправедливости на свете? По-
чему молодые покидают мир сей, почему ма-
ленькие дети умирают от голода, болезней, бро-
шенные, почему?» И всё выглядит так, будто 
праведные, и правда, остаются в ущемленном 
положении. Все мы часто бываем в такой ситуа-
ции, когда чувствуем, что справедливость словно 
забыла о нас. И это действительно так. Доказано, 
что мир таков, каково происходящее в нем. 

Если отнять у нашей жизни 
продолжение ее в Царстве Божием, 
то этот мир действительно – театр 

абсурда

: мы имеем абсурдный мир, основным призна-
ком которого является несправедливость.

Тогда ты действительно чувствуешь, что реаль-
но задыхаешься, и тебе хочется совершить гран-
диозный бунт и разрушить этот мир. Почему? По-
тому что несправедливость, которая у тебя перед 
глазами, иначе никак нельзя понять и объяснить. 
Как ты объяснишь несправедливость такому че-
ловеку, которого обидели, который голодает, 
страдает, умирает, болеет, теряет близких, как ты 
объяснишь этому человеку, что происходит, если 

отнять у него сознание и чувство вечного Царства 
Божия? Это действительно невозможно.

Без вечности человек буквально задыхается в 
своей повседневности. Христос, однако, сегодня 
уверяет нас, что у настоящей жизни есть продол-
жение, и это такое продолжение, что настоящее, 
как говорят отцы, будет как несуществующее. Оно 
словно не существует. Святитель Иоанн Златоуст 
говорит: «Не удивляйся настоящему, ибо жизнь 
мира сего – театр, наша жизнь – театр; закончи-
лось представление – закончилось всё. И не ув-
лекайся тем, что видишь, а смотри вовне, чтобы 
найти реальность».

Святитель Василий Великий тоже обращает ве-
ликолепное слово к христианам: «Внимай, ибо 
ты путник, а не житель, ты идешь, а не живешь 
в этом мире, ты в пути, так не обманывайся же, 
чтобы сесть где-нибудь и сказать: “А здесь хоро-
шо, останусь я тут!” Тогда ты будешь похож, – го-
ворит он, – на того, кто садится на корабль, чтобы 
добраться в некую страну, но забывается, корабль 
начинает ему нравиться, и он строит себе дом на 
корабле». Но ты сойдешь с него в определенный 
момент, ты не останешься там. Надо готовиться, 
потому что это лишь момент нашей жизни, и он 
недолог.

Это действительно радостная весть сегодняш-
него евангельского текста – то, о чем мы говорим 
в Символе веры: «Чаю воскресения мертвых». 
Глагол «чаю» означает: ожидаю с сильным жела-
нием того часа, в который Господь придет, и на-
ступит справедливость для нас. Мы не ожидаем 
Христа для того, чтобы Он наказал несправедли-
вых, нет, это было бы огромной ошибкой. 

Мы ожидаем Его, но не для того, 
чтобы Он наказал кого-нибудь, а 

чтобы наступила наша правда в мире 
сем.

Реальная неправда совершается не тогда, когда 
мы поступаем несправедливо с другими, а когда 
поступаем несправедливо по отношению к са-
мим себе и лишаемся благодати Божией. Когда 
мы лишены благодати, тогда действительно мы 
поступаем несправедливо по отношению к себе. 
Поэтому Христос – наша правда, Он дарует нам 
Свою правду и Свое присутствие.

Поэтому Господь сегодня перечеркивает насто-
ящее, приоткрывает завесу и показывает нам ре-
альность нашей ипостаси и нашей плоти, чтобы 
ничто из настоящего не сломило нас и не потопи-
ло в депрессии и отчаянии, поскольку мы упова-
ем на Царство Божие, уповаем на вечность, знаем, 
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что настоящее – это не всё: еще есть продолжение 
в Царстве Божием.

Другой аспект. Человек, увидев сегодняшний 
евангельский текст, может подумать, что Господь 
говорит о некоей социальной системе, пекущей-
ся о бедных, голодных, заключенных и больных. 
Конечно, Евангелие имеет и социальные послед-
ствия, поскольку дела христианина – это, прежде 
всего, дела любви. Однако Христос указывает 
признак, отделяющий мирскую любовь от Его 
любви, и говорит, что поскольку «вы сделали это 
одному из братьев сих Моих, то сделали Мне». 
Он ставит Себя вместо всякого человека, который 
стоит перед нами, который является нашим бра-
том.

Один старец-авва говорит: «Блажен человек, 
смотрящий на всех людей, как на Бога. Видел ли 
ты брата своего – ты видел Господа Бога твоего, 
в лице брата своего ты видел Самого Бога». По-
тому что человек, любящий Бога, в чистоте сво-
ей уже реально видит другого человека не в его 
страстях, а каким создал его Бог, он смотрит на 
внешнюю сторону, а видит созданную по образу 
Божию красоту, он любит человека и видит, как 
он прекрасен и значителен.

Давайте напомню вам нечто, чтобы мы поняли, 
какое огромное значение придает Церковь при-
сутствию человека. Мы видим это во всецелом 
ее подходе ко всякому человеку, но особенно это 
видно в Писании. Когда Бог создал человека, то 
говорится, что Он увидел Адама и сказал: «Вот, 
Адам стал как один из Нас». Бог словно похвалил 
Себя и восхитился Своим созданием, ибо увидел 
Свой образ в человеке.

Как вам известно, когда у вас есть ребенок, он 
похож на вас, и вы ему радуетесь. Смотришь на 
этого ребенка и говоришь: «Он похож на меня, у 
него мои черты; как я сам, так и мама с папой – 
мы хорошие, радостные, мы добрые люди». Вот, 
родитель видит, что у ребенка есть эти черты, и 
он радуется, поскольку в ребенке видит себя. Ре-
бенок – образ своего родителя. Точно как же, гля-
дя на Свой образ, на красоту Божию в человеке, 
Бог обрадовался ему и сказал: «Вот, Адам стал 
как один из Нас».

Даже в философии наши древние предки гово-
рили о том, какое значительное и прекрасное со-
здание – человек, когда он действительно чело-
век. То есть когда в нем есть та красота, с какой 
Бог его создал, он исключительно хорош, кра-
сив, прекрасен. Почему? Потому что обладает 
всецелой красотой образа Божия. Но у него есть 
и нечто еще. Второе, что дал ему Бог, – это воз-
можность богоподобия. Поэтому Христос гово-
рит нам, чтобы мы были подобны Богу: «Будьте 

совершенны, как совершен Отец ваш Небесный, 
и милосерды, как и Отец ваш милосерд».

Когда человек действительно обратит на поль-
зу образ Божий, будет подвизаться и уподобится 
Богу, тогда он становится таким же, каков Бог, – 
то есть он смотрит на людей, как Благий Бог на 
Своих чад, не делая никаких различий и не про-
являя никакой мелочности и пристрастности. 

Бог любит всех одинаково, для Бога 
нет никакой разницы в Его любви к 

людям. А мы делаем различия:

 мы любим Бога один мало, другой больше, 
один отчасти, другой всецело. Будучи совершен, 
Бог, однако, любит всех нас одинаково, потому 
что Он наш Отец. Так и Божий человек одинако-
во любит всех без исключения.

Это подводит нас к критерию, который Хри-
стос объявляет сегодня, чтобы не оставлять нас 
в затруднительном положении и чтобы мы не 
гадали: «Когда я умру, буду ли я вместе с Бо-
гом? А где я буду находиться после смерти? Что 
будет со мной на Суде Божием?» Чтобы убрать 
эти псевдодилеммы и псевдооправдания, Он 
открывает нам критерий и выносит на суд про-
стые вопросы. Он говорит следующее: «Смотри, 
не волнуйся, если ты с любовью поступаешь с 
каждым человеком и в каждом человеке ви-
дишь Меня, то это – твое спасение». Чтобы по-
казать, что любовь к брату – это результат люб-
ви к Богу.

Ты не можешь сказать, что любишь Бога, если 
не любишь брата своего. Ты не можешь сказать, 
что ты Божий человек, если не можешь общать-
ся с другим человеком. Общаться не значит бро-
сить ему кусок хлеба или отдать свои излишки и 
еще сделать себе при этом рекламу, мол, «я по-
даю милостыню, я раздаю деньги». Бог не хочет 
так. Бог движется по-Своему, Он хочет, чтобы на 
нас были Его черты. 

Конечно, сегодня люди нуждаются 
в хлебе, еде и деньгах и прочем, но 
прежде всего человек нуждается в 

любви

, которая является не чем-то абстрактным, а жи-
вейшим чувством, которое несет в себе человек.

Если мы спросим, что такое человек, то можем 
дать одно простое определение. Писание говорит 
нам ясно: «Бог есть любовь». А что есть человек? 
Если он образ Божий, значит, мы можем сказать, 
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что человек есть любовь!
Приведу вам простой пример. К сожалению, се-

годня все вы знаете о самом страшном биче сре-
ди молодежи – наркотиках. К сожалению, все мы 
каждый день сталкиваемся с молодыми людьми, 
которые попали в этот водоворот наркотиков, и 
приходим в жуткое недоумение, потому что ты 
видишь перед собой человека, за которого ты ни 
с какой стороны не можешь взяться. Как дым – 
можешь ли ты поймать дым? Ты пытаешься схва-
тить его, а в руке не остается ничего. Кажется, что 
у него есть очертание, но ты не можешь его уло-
вить.

Когда занимаешься с молодыми людьми, кото-
рые бросили всё в жизни и их абсолютно ниче-
го не волнует, даже собственная жизнь, – такой 
человек не боится смерти, поскольку его жизнь 
хуже смерти, – то думаешь: что же мне ска-
зать этому человеку? Что ему обещать? Как его 
растрогать? Ведь его абсолютно ничего не инте-
ресует. Он как больной анорексией: хоть самую 
хорошую еду ему принеси, он смотрит на нее с 
отвращением. Он не хочет видеть ее перед собой, 
ты заставляешь его есть, а он не хочет. Действи-
тельно, это нечто страшное.

Признаюсь, вначале, когда я начал заниматься 
с этими молодыми людьми, много раз бывал в 
этом недоумении: что я им буду говорить? Ког-
да их ничего не волнует: ни деньги, ни слава, ни 
работа, ни жизнь, ни родители – абсолютно ни-
чего. Что ему сказать? Однако из своего малого 
опыта я увидел следующее: 

что действительно может воскресить 
даже мертвого человека – это 

любовь.

 Поэтому святитель Иоанн Златоуст говорит: 
«Любовь – это источник огня и жизни». Любовь 
переливает жизнь в другого человека. Люби бра-
та своего от души, по-настоящему, не ожидая от 
него ничего, не ища ничего, как Бог любит тебя. 
А Бог не приходит, чтобы осудить тебя или хотя 
бы сказать тебе что-нибудь, но только чтобы 
оживить тебя и согреть Своей любовью.

Сегодня мир нуждается в этой любви. Проявим 
же любовь к брату нашему, здоровую любовь, 
которая может выражаться и в чем-то матери-
альном, но даже если нам нечего дать ему, доста-
точно любить его правильно и по-настоящему. 
Сегодня у многих людей есть всё, но их некому 
любить, они сами никого не любят и утопают в 
материи, богатстве, но при этом несчастны. По-
тому что отсутствует суть жизни, отсутствует ее 

реальный смысл.
Следовательно, 

Церковь совершает социальное 
дело, она даже совершает дело 

национального значения и имеет 
отношение к проблемам мира сего. 

Церковь – это то место, которое Евангелие от-
крывает нам сегодня, место, где нашим братом 
является Христос, нашим меньшим братом яв-
ляется тот, кто несет в себе образ Господа Иисуса 
Христа. И если мы чада Церкви и любим Христа, 
мы не можем не любить брата своего: кто бы он 
ни был, какой бы расы или веры он ни был, для 
Церкви он – образ Божий. Он человек, за кото-
рого Христос умер, человек, которого Бог создал 
и привел в этот мир.

Поэтому мы не должны ни спрашивать себя, 
ни говорить: «А как учит Церковь на такую-то 
тему и что говорит Церковь по этническим во-
просам?» Церковь через Евангелие говорит уже 
2000 лет, она не ждала появления ни ООН, ни 
других институций человеческой справедливо-
сти. 

Церковь всегда благовествует Божию 
любовь в мире,

равно как и то, что решением человеческих 
проблем является Сам Бог и Царство Божие: 
они – ответ на всё, что терпит человек в своей 
повседневной жизни.

Поэтому, братия, когда мы смотрим на Цар-
ство Божие, мы испытываем большую радость, 
потому что страдания настоящей жизни облег-
чаются; когда смотрим на Христа, мы видим всех 
своими братьями. И когда смотрим на человека, 
всякого человека, видим нашего Господа Иису-
са Христа, Которого мы как христиане любим – 
не просто верим в Него, а любим Его и ожидаем 
часа, в который встретим Его. Сначала – в лице 
наших братий, а потом, в последний день – в Его 
вечном Царстве.

Молюсь, чтобы у всех нас была эта великая 
Христова благодать в наших сердцах и чтобы 
Господь сподобил нас огромной радости и сил 
вступить в этот великий и благословенный пе-
риод Великого поста, чтобы мы были смелыми 
борцами против страстей и обитающего в нас 
греха, а Воскресение нашего Господа даровало 
радость и свет всему миру! 

Митрополит Афанасий Лимасольский 
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СВЯЗЬ МЕЖДУ ЖИЗНЬЮ И МОЛИТВОЙ
О МОЛИТВЕ

Очень важна связь, которую мы должны уста-
новить между жизнью и молитвой сами, - акт 

воли, который совершаем мы. Он не возникнет 
сам собой, но он может до глубины изменить 
нашу жизнь.

Читайте молитвы, которые нам предлагаются 
молитвословом, утренние и вечерние молитвы. 
Выберите какую-нибудь молитву и сделайте ее 
программой жизни - и вы увидите, что эта молит-
ва никогда не наскучит, никогда не потускнеет, 
потому что изо дня в день она будет оттачиваться, 
сама жизнь будет придавать ей остроту.

Если вы утром попросили Господа защитить 
вас от такой-то нужды, такого-то искушения, 
такой-то проблемы и сами будете бороться как 
должно, изо всех своих человеческих возможно-
стей, в меру своей человеческой слабости, испол-
нившись, как парус ветром, дуновением силы Бо-
жественной, то к вечеру у вас накопится многое, 
чем поделиться с Богом. Вы сможете благодарить 
Его за поданную помощь, вам придется каяться 
в том, как вы этой помощью распорядились, вы 
сможете радостно воспевать Его за то, что Он да-
ровал вам исполнять вашими слабыми, хрупки-
ми руками Его волю, быть Его зрячим взором, 
Его внимательным слухом, Его присутствием, 
Его любовью, Его воплощенным состраданием, 
живым, творческим.

Всего этого никто не может сделать за каждого 

из нас, иначе жизнь и молитва 
разойдутся.

Какое-то время жизнь идет 
как шла, а молитва продолжает 
журчать все менее внятно, все 
меньше тревожит нашу совесть, 
ее напор слабеет. И поскольку 
жизнь настойчиво предъявляет 
свои требования, а молитва ис-
ходит от Бога - Бога кроткого, 
Бога любящего, Который нас зо-
вет и никогда не навязывается 
насильно, - то молитва умирает. 
И тогда мы, чтобы утешиться, 
говорим, что воплотили свою 
молитву в жизнь и наша дея-
тельность теперь является на-
шей молитвой.

Мы не так относимся к нашим 
друзьям, к нашим родным, к 
тем, кого любим. Разумеется, 

мы делаем для них все, что должны делать, но 
разве из этого следует, что мы забываем их серд-
цем, что никогда не думаем о них? Конечно же 
нет! И неужели только Бог удостаивается нашего 
служения, но никогда мы не взглянем в Его сто-
рону, наше сердце не загорается любовью, когда 
мы слышим Его имя? Неужели только Богу мы 
служим с безразличием? Вот повод чему-то нау-
читься и сделать какие-то выводы. 

Митрополит Антоний Сурожский, 
«Не могу, Господи, жить без Тебя!»

                                       ***
Думали: нищие мы, нету у нас ничего,
А как стали одно за другим терять,
Так, что сделался каждый день
Поминальным днем, -
Начали песни слагать
О великой щедрости Божьей
Да о нашем бывшем богатстве.

Анна Ахматова

ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА
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ВОСКРЕСНАЯ СЛУЖБА
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ПОДАТЬ ЗАПИСКУ ОНЛАЙН
В нашем монастыре Вы можете подать записку онлайн на различные требы:

• заказная литургия (проскомидия в алтаре) 
• сорокоуст (проскомидия в алтаре в течение 40 дней) 
• год (проскомидия в алтаре) 
• полгода (проскомидия в алтаре) 
• год на сестринском правиле (без вынимания частицы) 
• полгода на сестринском правиле (без вынимания частицы) 
• молебен 
• панихида
• сугубая молитва о больных (канон о болящих + свеча ежедневно в течение 1 месяца) 
• молебен об учащихся (молебен преподобному Сергию Радонежскому + свеча еже           
                                                                                                         недельно в течение 1 месяца) 

Дорогие братья и сестры!
Теперь у вас есть возможность   подать требы о здравии или о упокоении с помощью нашего     
чат-бота
Чтобы им воспользоваться, сканируйте QR-код. Наш чат-бот работает ВКонтакте и Телеграме.

ОБЪЯВЛЕНИЯ 
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